

EL 24 DE FEBRERO DE 1895 EN EL PENSAMIENTO DE FIDEL Y EN EL IMAGINARIO DE LA NACIÓN



El 24 de febrero de 1895 en el pensamiento de Fidel y en el imaginario de la nación

La importancia histórica del 24 de febrero de 1895 siempre estuvo presente en el pensamiento del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, quien desde los primeros años de la Revolución evocó la patriótica fecha

Por:

Centro Fidel Castro Ruz

Feb. 24

El 24 de febrero ha quedado grabado en la historia de Cuba por el simbolismo de varios momentos relacionados con la liberación y la independencia del pueblo cubano.

«Aceptamos Giros. Arturo», con esa frase, enviada por correo desde la emigración en Nueva York, Juan Gualberto Gómez admite la propuesta de comenzar, en la segunda quincena del mes, la lucha. Cuando recibió la misiva, reunió en su casa a los organizadores del movimiento en La Habana y Matanzas. Convinieron que la fecha idónea era el domingo 24 de febrero, día de fiestas carnavalescas. Enviaron dos emisarios con la propuesta al resto del país. Al amanecer del 24 se daría el grito de ¡Viva Cuba libre! (I)

A las 9:00 a. m. del 24 de febrero, en Guantánamo, se pronunció el coronel Pedro Agustín Pérez, Periquito, en un sincrónico levantamiento que incluyó nueve barrios rurales. En cumplimiento de una orden de Antonio Maceo —relativa a limpiar la costa sur para garantizar el desembarco de las expediciones—, a las 3:00 p. m., Enrique Tudela con 12 hombres atacó el fuerte San Nicolás en Hatibonico, Caimanera, y lo tomó. (II)

Aunque no fue el huracán de alzamientos previsto por Martí, Gómez y Maceo, el 24 de febrero de 1895 otra vez tronó en la manigua redentora el grito de ¡Independencia o muerte!

Ese día, pero del año 1905 fue develada en el Parque Central de La Habana, la primera estatua erigida en Cuba a José Martí, en un acto presidido por el Generalísimo Máximo Gómez y el entonces presidente de la República, Tomás Estrada Palma. (III)

En el año 1957, el mismo día, se publicó en primera plana del periódico norteamericano The New York Times, el primero de una serie de tres artículos del periodista Herbert L. Matthews sobre Cuba con el título "*Rebelde cubano es visitado en su escondite*", en el cual daba a conocer la existencia de la guerrilla en la Sierra Maestra y de su líder Fidel Castro.

Un 24 de febrero también, pero de 1958, nació Radio Rebelde, emisora de la Revolución Cubana, fundada por Ernesto Che Guevara en Altos de Conrado, en la Sierra Maestra, para hacer llegar al pueblo cubano la verdad de lo que ocurría; fue un arma esencial para la formación de la conciencia revolucionaria.

A pocas semanas del triunfo de la Revolución, en la misma fecha, aunque en 1959, Fidel asiste a una extraordinaria concentración patriótica en Baire, Oriente, para conmemorar el inicio de la gesta independentista de 1895. Durante su discurso reafirma los ideales martianos de la Revolución. Ese día, pronuncia también un discurso en el Congreso Provincial Campesino clausurado en el teatro del Regimiento del cuartel Moncada, en Santiago de Cuba, donde anuncia el inicio de la Reforma Agraria. (IV)

Sobre la gesta revolucionaria que encabezaron José Martí, Máximo Gómez y Antonio Maceo, el 24 de febrero de 1895, Fidel expresó en el discurso pronunciado en el acto celebrado por la CTC revolucionaria, en el teatro Blanquita, el 24 de febrero de 1960:

«Después de este largo trecho que ha andado la República, nos imaginamos aquellos hombres que hace más de medio siglo concibieron para su patria grandes realizaciones, por las cuales ellos se decidieron a entregarlo todo. ¿Qué cruzaba por la mente de aquellos revolucionarios? ¡Cuántas esperanzas! ¡Cuántos sueños de felicidad para su país! Cuántas ilusiones, sin pensar quizás en lo lejos que estaban de realizarse todavía, porque la patria plenamente libre, la República absolutamente independiente y soberana, el pueblo dueño de sus propios destinos, fue un sueño de aquel día.

»Una revolución no es un acontecimiento sencillo en la historia de un pueblo. Una revolución es un hecho complejo y difícil y que tiene, además, la virtud de ser una gran maestra, porque nos va enseñando sobre la marcha, y sobre la marcha va fortaleciendo la conciencia del pueblo, y sobre la marcha nos va enseñando qué es una revolución». (V)

El 11 de abril de 1995 no hubo lluvia de chubasco como en el desembarco que José Martí realizó a las 10 y 30 de la noche de ese mismo día pero de 1895. Cien años después, en Playita de Cajobabo, otro cubano universal, Fidel Castro Ruz, rindió homenaje al Apóstol y a los expedicionarios que lo habían acompañado hasta las costas de la madre patria, para incorporarse a la lucha que había iniciado 47 días antes. Fidel, en gesto solemne, hace ondear

la bandera de la estrella solitaria en la patria libre que soñó Martí.
(VI)

Coincidiendo con la fecha, el 24 de febrero de 1976 entró en vigor la Constitución de la República de Cuba vigente hasta hoy y en proyecto de actualización. Y, como ejemplo de continuidad histórica, en el 2019 se celebró el referendo constitucional, en el cual la mayoría del pueblo cubano validó la actual Constitución, fruto de una amplia consulta popular.

Bibliografía

I- Pérez Medina, Nancy: *La Guerra Necesaria, continuidad de la Revolución*. Disponible en:

<https://www.uci.cu/universidad/noticias/la-guerra-necesaria-continuidad-de-la-revolucion>

II- Limia Díaz, Ernesto: *24 de febrero de 1895: Otra vez el grito de ¡Independencia o muerte!* Disponible en :

<http://razonesdecuba.cu/24-de-febrero-de-1895-otra-vez-el-grito-de-independencia-o-muerte/?fbclid=IwAR2-xBnUw72c-Tj84o1IxMntVC6Va2nIVUq2RT3owKI0HyU5t-h17rvWIWQ>

III- *Estatua a José Martí en el Parque Central: Una decisión simbólica*. Disponible en:

<http://www.trabajadores.cu/20200126/estatua-a-jose-marti-en-el-parque-central-una-decision-simbolica/>

IV- <http://www.fidelcastro.cu/es/cronologia/24-de-febrero-de-1959>

V- Fidel: *“Una Revolución no es un acontecimiento sencillo en la historia de un pueblo”*. Disponible en:

<http://www.cubadebate.cu/noticias/2017/02/24/fidel-una-revolucion-no-es-un-acontecimiento-sencillo-en-la-historia-de-un-pueblo/>

VI- *Máximo Gómez y José Martí en Playita de Cajobabo*. Disponible en:

<http://mesaredonda.cubadebate.cu/noticias/2017/04/11/maximo-gomez-y-jose-marti-en-playita-de-cajobabo/>

Centro Fidel Castro Ruz. Todos los derechos reservados. Desarrollado por la UCI.